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Résumé :

L’industrie du béton produit environ 14 milliards de mètres cubes de béton par an dans

le monde. Son rôle dans la lutte contre les changements climatiques est crucial en sachant

que cette industrie produit 7 % des émissions de gaz à effet de serre dans le monde entier. Ce

travail de recherche vise à relever ce défi en développant des technologies de contrôle qualité

pour le béton frais, ce qui permettra de réduire le gaspillage de béton et d’en améliorer la qua-

lité. La propriété du béton frais étudiée ici est la maniabilité. Cette caractéristique influence

la majorité des qualités de l’ouvrage. Ce paramètre est donc essentiel à surveiller lors de la li-

vraison du béton prêt à l’emploi pour garantir les propriétés mécaniques requises à l’état durci.

L’objectif est alors de mettre en place une méthode d’estimation de l’affaissement du

béton frais pour une large gamme de maniabilités à l’aide de plusieurs capteurs intégrés sur les

camions toupies. Ce travail traite plus particulièrement de l’utilisation d’un capteur de pression

hydraulique relié directement aumoteur hydraulique du camion et de sa complémentarité avec

une sonde déjà en place. Cette sonde fait partie du système embarqué de Command Alkon

et se trouve à l’intérieur de la toupie pour mesurer certaines propriétés du béton frais, dont

la maniabilité. L’utilisation de ce capteur de pression hydraulique à différentes vitesses de

rotation du malaxeur (3 RPM et 14 RPM) fournit des résultats intéressants avec une bonne

précision dans l’estimation de l’affaissement du béton frais. La combinaison de la sonde et du

capteur de pression hydraulique permet d’accroître cette précision, ce pour une large gamme

de maniabilité de béton prêt à l’emploi.
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Summary :

The concrete industry produces approximately 14 billion cubic meters of concrete an-

nually worldwide. Its role in combating climate change is crucial, given that this industry

accounts for 7 % of global greenhouse gas emissions. This research aims to address this chal-

lenge by developing quality control technologies for fresh concrete, whichwill reduce concrete

waste and improve its quality. The property of fresh concrete being studied here is workability.

This characteristic influences most of the qualities of the construction. Therefore, it is an es-

sential parameter to monitor during the delivery of ready-mix concrete to ensure the required

mechanical properties in the hardened state.

The objective is to establish a method for estimating the slump of fresh concrete across

a wide range of workabilities using multiple sensors integrated on mixer trucks. This work

specifically focuses on the use of a hydraulic pressure sensor directly connected to the truck’s

hydraulic motor and its complementarity with an existing probe. This probe is part of Com-

mand Alkon’s onboard system and is located inside the mixer to measure certain properties

of fresh concrete, including workability. The use of this hydraulic pressure sensor at different

mixer rotation speeds (3 RPM and 14 RPM) provides interesting results with good accuracy

in estimating the slump of fresh concrete. The combination of the probe and the hydraulic

pressure sensor enhances this accuracy for a wide range of ready-mix concrete workabilities.


